## Palabras de inauguración

# Antonio Prado Secretario Ejecutivo Adjunto de la CEPAL

#### Seminario Internacional

# Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la construcción de futuros para América

# Latina y el Caribe

## Terceras Jornadas de Planificación para el Desarrollo

CEPAL 18 y 19 de mayo del 2016, Sala Raúl Prebisch

- . Distinguido Embajador de la República de Corea en Chile, Ji-Eun Yu (se pronuncia "Shi Un Yu")
- . Distinguida Ministra de Planificación Nacional y Política Económica de Costa Rica, Olga Sánchez
- . Distinguido Ministro de Economía, Planificación y Desarrollo de la República Dominicana, Juan Temístocles Montás
- . Distinguido Embajador de la República Argentina en Chile, José Octavio Bordón,
- . Distinguido Embajador de la República de El Salvador en Chile, Víctor Manuel Valle,
- . Distinguido Embajador de la República de Perú en Chile, Fernando Rojas Samanez
- . Representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en Chile
- . Autoridades de planificación, economía, y desarrollo social de Colombia, Chile, Ecuador, Guatemala y Perú
- . Participantes de las III Jornadas de Planificación para el Desarrollo
- . Amigas, amigos, colegas,

Bienvenidos a la CEPAL, la casa de América Latina y el Caribe.

El mundo atraviesa por un periodo de lento crecimiento e incertidumbre sobre el futuro, aunque las expectativas mayoritariamente se alinean con la continuación de estas tendencias por varios años. La región de América Latina y el Caribe se encuentra en una encrucijada, en la que los gobiernos buscan cómo mantener niveles de producción, inversión y empleo para blindar y sostener los logros sociales y el cuidado del ambiente.

El reto es enorme pues las prioridades de gobierno que genera esta adversa coyuntura deben conciliarse con las políticas de largo aliento que convoca la *Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible*, la más ambiciosa que el mundo haya acordado en décadas –quizás la última llamada para frenar el cambio climático a tiempo–, que nos impulsa en la región a planificar estratégicamente la construcción del futuro.

La dimensión del largo plazo suele estar ausente en las políticas y estrategias de los gobiernos, por lo que la CEPAL propone instalar a las políticas de estado y a la planificación para el desarrollo en el quehacer institucional de lo público, para así atender la urgencia que impone la coyuntura, sin perder de vista el horizonte de largo plazo.

El reto supone necesariamente la identificación y el análisis de los dilemas (*trade-offs*) que surgen de este doble propósito de combinar una gestión de lo urgente con un gobierno de lo estratégico; se trata también de encontrar –o acaso provocar– externalidades positivas, complementariedades (*trade-ins*) y combinaciones virtuosas entre las políticas de corto, mediano y largo plazo.

Articular la dimensión del corto con el mediano y largo plazo en la política pública es una tarea estratégica que la región no ha logrado acometer. Hoy, la ocasión es especialmente propicia para emprenderse con una probabilidad de éxito mayor que en el pasado gracias a la *Agenda 2030* que, precisamente, apunta a objetivos y metas de largo plazo con un enfoque de integralidad del desarrollo.

La *Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible* ofrece una oportunidad para vincular las prioridades del desarrollo de cada nación con las que derivan de la agenda global. Es una ocasión única para atreverse a labrar el futuro compartido al que aspiramos en la región.

#### El Seminario

Estos antecedentes enmarcan la realización del Seminario Internacional Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Construcción de Futuros para América Latina y el Caribe, que organiza la CEPAL en su sede en Santiago de Chile, con el apoyo del gobierno de la República de Corea. Muchas gracias Señor Embajador Ji Eun Yu (se pronuncia Shi Un Yu) por su presencia aquí, que muestra el respaldo de su gobierno a la CEPAL, en el marco de una fructífera colaboración institucional que lleva ya varios años en ejecución.

El seminario propone la creación de un espacio de reflexión acerca de los desafíos de la construcción de futuro planteados por los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Se pregunta especialmente por las condiciones de creación de capacidades institucionales de exploración de futuro y la traducción de este conocimiento en políticas públicas y planificación, con una apropiada articulación en el manejo de los desafíos de corto, mediano y largo plazos. Propicia un diálogo entre especialistas de la región y de otros continentes y regiones, como Europa y Norteamérica que esperamos sirva a los propósitos del fortalecimiento de capacidades en prospectiva en la región.

### Las Terceras Jornadas de Planificación para el Desarrollo

En paralelo a la realización del Seminario Internacional, el ILPES organiza las *Terceras Jornadas de Planificación para el Desarrollo*, en las que se convoca a investigadores, especialistas y funcionarios públicos a presentar ponencias en el campo de aplicación de la prospectiva en procesos, proyectos y programas de desarrollo en América Latina y el Caribe.

El evento apunta a construir una red de trabajo sobre prospectiva en la región, con la *Agenda* 2030 para el Desarrollo Sostenible como marco de referencia.

Para esta tercera edición de las *Jornadas* se seleccionaron 38 trabajos –de un total de 150 postulaciones– que serán presentados por sus autores los días 18 y 19 de mayo en sesiones vespertinas simultáneas en diferentes aulas de esta sede de la CEPAL.

Esta es la tercera convocatoria de este tipo que realiza el ILPES tras la celebración de las anteriores *Jornadas* en 2013 y 2014 y, en esta ocasión, la convocatoria invitó a presentar trabajos en los rubros de prospectiva y planificación para el desarrollo; visiones de largo plazo; vigilancia tecnológica; inteligencia estratégica; y prospectiva geopolítica y territorial. Todos los participantes de este Seminario Internacional están cordialmente invitados a

las *Jornadas*. Será una ocasión para conocer, retroalimentar, experimentar, aprender y nutrirse mutuamente en torno a la práctica de la prospectiva en la región.

Tenemos por delante dos días de intensos trabajos que esperamos sean fructíferos para todos y todas, para sus respectivas áreas de trabajo, intereses y responsabilidades.

Concluyo con la introducción a la presentación que enseguida compartiré con ustedes, sobre los "desafíos de la implementación de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible en América Latina y el Caribe", que, por cierto, es ya una de nuestras prioridades en el trabajo con los países y, en particular, del ILPES, que ha recibido ese mandato del Consejo Regional de Planificación. En la presentación les daré también algunos indicios de la propuesta que la CEPAL lleva a su Trigésimo Sexto Periodo de Sesiones, a celebrarse en ciudad de México la próxima semana, y cuyo título nos llama a levantar la mirada al futuro, en la apuesta por el desarrollo sostenible, con igualdad: *Horizontes 2030: la igualdad en el centro del desarrollo sostenible*.

Muchas gracias.